
消除公费医疗、农民医保差异
才叫城乡一体化

记者：很多人问，你走之后，神木的免费医疗还会继续吗？
郭宝成：我相信，肯定会继续的。因为这是利国利民的好

事，百姓欢迎，全国关注，财力又完全可以保障，他们肯定会继
续干的。

记者：你觉得，“神木模式”还有改善的空间吗？
郭宝成：中国的事情，先干起来再

说。如果事先就有所谓完美的设计，
那肯定就是干不起来的。今年我们作
了些调整，门诊报销水平从一年 100
元提高到 200 元，这张门诊医保卡全
家都能用。重点保大病住院，乡镇医
院住院的起付线是 200元、县医院 400
元、县外医院 3000 元，低于起付线的
病人自付，高出的部分政府全包，每年
最高报销不超过30万元。

记者：听说你要去上海，世博局邀
请你去讲“神木模式”。

郭宝成：对，他们让我谈“推进城
乡一体化”。我一直在思考，什么是真

正的城市化？农民有钱进城买套房，就是城市化了吗？如果没有教育、医疗、养老等制度配
套保障，他们很难真正融入城市。所以神木免费医疗的深层次意义，在于它消除了公务员
公费医疗、职工医保、农民医保等差异，大家都一样，真正实现了城乡一体化，真正体现了公
平正义，有利于社会和谐。

记者：对后任者有什么话想说？
郭宝成：我想，我们的国家要繁荣稳定、和谐发展，就必须多用为百姓干实事的干部，而

且要对他们有一个公正的评价和对待。 据《南方日报》

搞不搞免费医疗
关键看一把手的理念

记者：今年接待各路媒体和考察团，都接待怕了吧？
郭宝成：是啊，你们广东上个月就有考察团来，我也是那次才认识了廖

厅长，原来只看过他的博客，很感谢他支持神木医改，我们一见如故。还有
四川、云南、贵州等地的政府考察团。一位全国政协副主席在省市县各级
参加的座谈会上说，这件事情会载入史册的。

记者：这些考察团回去后，会学神木吗？有人说，神木是煤炭大县、中
国百强县，今年地方财政收入27亿元，有钱所以才能搞免费医疗，“神木模
式”很难复制推广。

郭宝成：过去我当书记不好说，现在我可以坦白地说，中国任何一个县
域，都可以根据自身实际，借鉴神木模式。因为具有普遍性，保障水平可以
因地制宜，穷一点的地方报销水平可以低一点。

我算一笔账，你就明白了。我这个“免费医疗”搞得这么轰动，其实一
年算下来，全县近 40万人，人均就花 400元，总共就花 1.5亿元。现在中国
正常一点的县，哪个一年拿不出1.5亿元？只要少盖几栋大楼，就可以省下
很多钱啦。所以我说，搞不搞免费医疗，其实关键不是有没有钱，而是一把
手的执政理念问题。印度、古巴都比中国穷，但人家照样能搞免费医疗。
按照神木人均一年 400 元的标准，国家财政每年花 3500 亿补贴欠发达地
区，就可以搞起来了。

去人大不是罢官
只是正常调动

记者：听说你要调任榆林市人大常委会
副主任，神木的百姓在网上发起了挽留活
动，有网友还说这其实是“变相罢官”。

郭宝成：不是罢官，只是正常调动吧。
其实这个决定 6 月份就定下来了。那天我
正在接受新华社记者采访，电话就来了。

记者：55岁就“退居二线”了，而且还是
在“神木模式”改革的关键时期，伤心吗？

郭宝成：伤心倒说不上。我在神木 13
年，当了3年县委副书记、5年县长、5年县委
书记，也为当地百姓做了一些实事。2009
年神木县医疗、教育、住房、扶贫等十大惠民
工程投资 13 亿元，免费医疗只是其中之
一。毕竟一千条道理都不如一次实践，自己
干起来有劲。

只是本来还打算再做一点事情，比如制
造、加工、物流体系，杨家将文化产业体系建
设等，已经在调研了。
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卫生部部长陈竺称神木医改是民生建设重大创举
备受关注的神木医改近日终于有了官方高层领导的权威定论。记者8日从榆林市委、

市政府获悉，日前在榆林考察调研的国家卫生部部长陈竺在听取了神木县领导有关医改
的专题汇报后，称“神木积极探索推进世界性难题的医改事业，充分体现了核心价值观及
以人为本的执政理念，是民生建设的重大创举。”并称“通过神木医改，看到了中西部跨越
式发展的希望”。

国家卫生部部长陈竺一行于8月28日、29日，在神木县考察当地的医改事业。
2009年1月神木县出台了“全民免费医疗”方案。从当年3月1日起，拥有神木户籍的

党政机关、企事业单位职工和城乡居民，凡参加城乡居民合作医疗和职工基本医疗保险的
神木人，在定点医疗机构进行医疗的，每人每年可获得
100元的门诊补贴。

如果住院，乡镇医院住院报销起付线为每人次
200元，县级医院为每人次 400元，县以外医院为每人
次 3000元。起付线以下（含起付线）的住院医疗费用
由患者自付，起付线以上的费用按规定由县财政埋单，
每人每年报销上限为30万元。

此外，安装人工器官、器官移植等特殊检查费、治
疗费和材料费，以及用于特殊病治疗的营养液和血液
制品，也被列为报销范围。 据《三秦都市报》

55岁的郭宝成真的“退居二线”了。
这位因为推行“免费医疗”而名扬全国的陕西神木县委书记，已调任榆林市人大常委会副主

任。豪爽的老郭，7日向记者证实了这一“网上传言”。
“县官”老郭近年在神木力推民生政策改革，一个是全民住院免费医疗，另一个是从小学到

高中的12年免费教育。这两个先于东部发达地区实施的“免费政策”，让偏僻的神木成为舆论焦
点。他本人关于免费医疗“政府大赚”、“民生投资是高回报的投资”等言论，体现了新的执政理
财观念，得到了许多网民和专家热捧。

郭宝成此次前往广东拜访了广东省卫生厅副厅长、著名博客“医生哥波子”博主廖新波。两
人都是因医改闻名的“个性官员”，一个敢干，一个敢言。

对于老郭的“过早隐退”，老廖有些惋惜。他上个月刚带队去神木考察，写了一个调研报
告。他希望“神木模式”还能继续走下去。

搞不搞免费医
疗，其实关键不是有
没有钱，而是一把手
的 执 政 理 念 问 题 。
印度、古巴都比中国
穷，但人家照样能搞
免费医疗。

农 民 有
钱进城买套
房，就是城市
化了吗？如
果没有教育、
医疗、养老等
制度配套保
障，他们很难
真正融入城
市。

郭宝成

“神木模式”推手退二线
“中国任何县域，都可以根据实际，借鉴神木模式”

神木县张家沟村神木县张家沟村8282岁的毛岁的毛
玉叶老人住院一个月，自己才掏玉叶老人住院一个月，自己才掏
了了4040多元，其他都由医保报销。多元，其他都由医保报销。


